
GAZETA DE PUERTO-RICO.

DEL SABADO 29 DE FEBRERO DE 1812.

*Concluye la Gazeta de la Regencia de España e Indias del
Martes 29 de Octubre de 1811.*

ESPAÑA.

*De D. Ramon Mas, comandante de los Gacatenes del correo
gimienta de Manresa, á la comision del mismo.—Campamento de
Casa Brunet 15 de setiembre — „Habiendo ayer salido los ene-
migos de la parte de Monserrate en número de 300 hácia Mar-
ganell, con el fin de robar algunas cosas de dicho pueblo, les
fui al encuentro con 250 somatenes, obligandolos á una vergon-
zosa fuga, y dispersandolos hasta su campamento, en cuya ac-
cion tuvieron los enemigos de 10 á 12 muertos, sin los que
tal vez se ocultaron á nuestra vista. Se les obligó á dexar
gran parte de lo que habian robado en las pocas casas que pu-
dieron saquear, entre otras cosas un mulo que habian pillado
á un pobre, á quien se devolvió. El capitán D. Gerónimo No-
guera, que está de destacamento en Castellgalí, se distinguió
como acostumbra. Los malvados desahogaron su furor, dego-
llando á un somatén y á un viejo indefenso.—Acabo de recibir
noticia de que la primera compañía enviada de guerrilla á la
parte de Coldegusera é inmediaciones de Odena, ha hecho una
presa de consideración al enemigo de búeyes, campeche &c.*

*De D. Domingo Rabies, comandante accidental del batallon
de Balaguer.—Ager 15 de setiembre.—Queriendo los enemigos
aprovecharse de la impresion que suponian habria hecho en los
soldados de este batallon la pérdida de su comandante Don
Francisco Montardit, vilmente asesinado contra todo derecho de
la guerra, reunieron sus tropas de Urgel, y avanzaron para ocu-
par esta villa. Aunque no se pudo estorbarles su intento, con
todo antes de penetrar la serra de la Creu, se les recibió á
balazos, haciendoseles bastante daño. A poco de haber entra-
do en el pueblo, destacaron partidas á saquear los inmediatos*

pero todas fueron batidas, y tuvieron que refugiarse otra vez à la villa. Al anocheceer los obligó nuestro fuego à apagar las hogueras que habian encendido en sus puestos avanzados, y à retirar sus centinelas dentro de la poblacion. Toda aquella noche la pasaron cometiendo los horrores que acostumbra, y profanando las iglesias, especialmente la colegiata; y à la madrugada siguiente salieron con direccion à los pueblos de Corsa y Milà. En este último se les hizo un fuego muy vivo, no baxando de 12 sus muertos, ademas de una infinidad de heridos de que han entrado 7 carros en Lèrida.

Del comandante D. Francisco Abornà à la junta superior.-- Rubiò 20 de setiembre.—Sabedor de que pasaba un convoy enemigo de Cervera à Igualada, dispuse la gente el dia 18 en las alturas de Jorba donde se empezó un vivísimo fuego, y matamos 7 franceses y herimos 16, sin otra pérdida que un herido por nuestra parte. La superioridad del enemigo nos obligó à retirarnos.—

El atentado cometido contra la persona del benemérito patriota D. Francisco Montardit, comandante del batallón de Billaquer, ha excitado y debido excitar la indignacion mas profunda contra sus autores. A recomendacion de la junta superior del principado, el general en jefe se ha servido confirmar en la comandancia del expresado batallon à su capitán mas antiguo D. Juan Montardit, hermano del difunto, dando asi testimonio de su aprecio à la memoria de este y à los méritos de su casa interin llegè el caso de que una justa represalia venga atrocidad tan contraria à los derechos de la humanidad y de la guerra.

Cádiz 28 de octubre.

Despues de las gloriosas acciones de Alcalà y de Ximena de 19 y 25 del pasado, en que el general Ballesteros humilló la arrogancia del enemigo, obligandolo à eváctuar aquellos distritos, habia dispuesto Soult una expedicion para destruir las tropas de aquel general, reuniendo para ella cuantas fuerzas le era posible. La enorme superioridad de los franceses obligó al general Ballesteros à buscar el apoyo de la plaza de Gibraltar, à cuyo abrigo y con los auxilios de nuestros generosos aliados ha sabido burlar los esfuerzos de Soult y desvanecer sus proyectos. Luego que los franceses, cansados de una expedicion que no les ha producido mas que una fatiga inútil, se pusieron en movimiento para retirarse del campo de S. Roque, el general Ballesteros se puso tambien en movimiento

para observarlos, y habiendo alcanzado à su retaguardia junto à Ximena el 22 del corriente, la acometió, cogiendo algunos prisioneros y otros efectos. Se esperan los pormenores de esta accion.

ARTICULO DE OFICIO.

La señora marquesa de Villafranca y la marquesa viuda de Casa-Rábago,, à nombre de varias señoras de esta ciudad, han acudido al Consejo de Regencia, solicitando permiso para establecer una sociedad entre las de su sexo con el laudable objeto de vestir à los individuos que componen el cuarto ejército; y S. A. penetrado de los dignos sentimientos que encierra un proyecto tan patriótico, no solo ha prestado gustosamente su aprobacion para que se lleve à efecto, sino que en prueba del aprecio que le ha merecido este pensamiento, ha mandado dar las debidas gracias à dichas señoras, y que todo se haga notorio al público en la gaceta del Gobierno para su satisfaccion, y exemplo de las demas.

*Suplemento à la Gazeta de la Regencia del Jueves
9 de Noviembre de 1811.*

ESPAÑA.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte que el gefe del estado mayor del quinto y sexto ejército remite al señor gefe del estado mayor general, con fecha de 24 de octubre próximo pasado, desde el cuartel general de Valencia de Alcántara.

“Excmo. Sr. el coronel D. Julian Sanchez, comandante de la primera brigada de la tercera division de este ejército, habiendo tomado las mas acertadas disposiciones para apoderarse del ganado de la guarnicion de Ciudad-Rodrigo, no solo lo logró completamente, sino que hizo prisionero à su gobernador el general de brigada Regnaud, comandante de la legion de honor, caballero de la corona de hierro, y de la orden del mérito militar de Wurtemberg, como mas por extenso verá V. E. por las copias nùm. 1.º, 2.º y 3.º que tengo el honor de incluirle, encargandome al general en gefe recomiendo à V. E., para que se sirva hacerlo à S. A. S. el Consejo de Regencia, la bizarra y atinada conducta del coronel Sanchez

oficiales y tropa que à sus órdenes llenaron tan completamente sus deberes en aquella ocasion.— Hace como un mes, que hallandose en observacion en el pueblo del Aceuche el coronel ingles Grant, fué sorprendido y hecho prisionero, juntamente con un subalterno portugues, por una partida de caballeria enemiga, dependiente del exercito del mariscal duque de Ragusa; y habiendose avisado à varios comandantes de escuadrones francos, para que procuraran libertarlo en su paso à Madrid, lo logró el teniente coronel D. Antonio Temprano, comandante del escuadron de húsares francos Numantinos, como podrá vér V. E. por la copia de su parte, que adjunto acompaña con el núm. 4.º

Los franceses han tenido la barbaridad de pasar por las armas à 6 ó 7 de nuestros soldados del batallon de tiradores de Castilla, dos dias despues de haber sido hechos prisioneros. El general España en justa represalia ha hecho arcabucear otros tantos prisioneros enemigos delante de sus avanzadas.— El dia 3 de este salió de Salamanca una partida de prisioneros españoles é ingleses, y aquel pueblo sufrió la intolerable humillacion de ver que llevaban sueltos à los ingleses, y amarrados por las manos y cuello à los españoles. En consecuencia de esta barbara y degradante conducta, se ha mandado en este exercito que sean del mismo modo conducidos todos los prisioneros de cuerpos franceses, interin que los españoles no sean tratados de otro modo: pasado mañana, sin mas tardar, saldrá de aquí en esta forma para el cuartel general del general Hill una remesa de prisioneros: Es cuanto puedo decir à V. E. cuya vida guarde Dios muchos años.”

Núm. 1.º “Excmo. Sr.; experimento una verdadera satisfaccion en tener el honor de elevar à noticia de V. E. el feliz suceso de una sorpresa, intentaba por un destacamento que dispuse saliese de este pueblo en la noche del 13, à las órdenes del coronel del regimiento de caballeria ligera de lanceros de Castilla, y comandante de la primera brigada, D. Julian Sanchez, con el objeto de procurar interceptar el ganado que de la plaza de Ciudad-Rodrigo solia salir à pastar cuasi baxo el cañon de la plaza: 200 vacas y 300 cabezas de ganado cabrio han caido en poder del expresado coronel, quedando solo à los enemigos unas 60 reses vacunas, que se dispersaron con el estrépito de la accion. Pero una circunstancia dichosa è imprevista ha añadido à esta sorpresa un precio y un interes de mayor consideracion. El general de brigada frances Regnault, gobernador de la plaza de Ciudad-Rodrigo, habia salido casualmente con algunos ordenanzas y oficiales à hacer un pequeño reconocimiento por el camino del Bodon, cuasi baxo el tiro

de cañon de su plaza, en la mañana del 15, que era el destinado para la sorpresa del ganado. Un piquete de lanceros apostado por el coronel D. Julian Sanchez à la izquierda del Agueda, avistò estos caballos enemigos sin saber quienes eran. Al momento los cargaron, mataron un oficial, é hirieron á otros; los demas buscaron la salvacion en la ligereza de sus caballos, pero el expresado general gobernador y 3 de sus ordenanzas con caballos y armas quedaron en nuestro poder, y han sido conducidos à este punto. Remito en este momento el expresado general al Excmo. Sr. lord Wellington, suplicandole se sirva mandarle á un parage seguro, hasta que V. E. halle à bien determinar de su persona, pues es prisionero nuestro.—Este general se halla como desesperado: ha sido tratado con una humanidad y atencion que forma un admirable contraste de la nobleza del caracter español con la ferocidad y falta absoluta de delicadeza de la mayor parte de los franceses del dia. El suceso de la execucion de esta sorpresa se debe únicamente à la habilidad para semejantes empresas del coronel D. Julian Sanchez, y à la buena fortuna que le ha acompañado en esta ocasion como en muchas anteriores, Remitiré à V. E. el portomenor de esta accion; y por ahora me cifo à decir à V. E. que tanto el coronel D. Julian Sanchez, como los valerosos oficiales y soldados de àmbas armas que le han acompañado à esta expedicion, son dignos de la proteccion de V. E.: el coronel elogia mucho el valor y ser nidad que han manifestado y en particular el comandante interino del batallon de cazadores de Castilla D. Juan de Matapaz. Hemos perdido un lancero muerto, y algunos caballos muertos y heridos.—Nuestro Señor guarde la preciosa vida de V. E. muchos años. Lumbrales y octubre 16 de 1811.—Excmo. Sr.—*Cárlos España*.—Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños.—P. D. El general Regnault, es general de brigada, baron del imperio, caballero de la corona de hierro, de la orden del mèrito militar de Wurtemberg y comandante de la legion de honor.—Es copia conforme.—*Giron*.”

Núm. 2º “Excmo. Sr.: Mi amado general y señor; deseoso de saber de la necesaria é importante salud de V. E., escribo esta, igualmente incluyendole copia del parte, que en este dia dirijo al señor segundo comandante general de Castilla D. Cárlos España, noticiandole lo acaecido al frente de la plaza de Ciudad-Rodrigo, que comunico à V. E. para que llegue mas pronto à su superior conocimiento.—He dado en esta noche al general gobernador frances de Ciudad-Rodrigo cena con musica y trato mejor que el que se merecen los infames satelites del Corso, para que se averguencen de la conducta honra

raña de los españoles libres, que por la defensa de su amada patria se sacrifican y derraman su sangre.—Por el adjunto conocerá V. E. el valor y observancia de las órdenes que di à mi tropa al frente de los enemigos, y ventajas que hemos conseguido de ellos, al mismo tiempo que decae el espíritu de la guarnicion de dicha plaza con la toma de su gobernador, y de 200 vacas y 300 cabras de su subsistencias. Aguardo con ansia la noticia de la salud de V. E.—Dios guarde à V. E. muchos años, Lumbrales 15 de octubre de 1811.—*Excmo. Sr. B. L. M. de V. E.—Julian Sanchez.—Excmo. Sr. Don Francisco Xavier Castaños.—Escopia conforme.—Giron.*”

Núm. 3.º ”Mi general: despues de salir de esta villa con los 360 infantes y 130 caballos de la primera brigada de mi cargo à hacer una expedicion militar, segun à V. S. insinué, à la intermediacion de Ciudad-Rodrigo, me avisté à esta plaza, tomando al momento sus avenidas en el dia de ayer para verificar mi plan. Pasando luego que obscureció cerca del molino Carbonero, con noticia de que el ganado de la guarnicion salia à pastar un dia à la derecha del rio y otro à la izquierda, determiné pasasen hàcia las viñas los capitanes D. Miguel Alvarez y D. Alexo Moreno con 70 caballos, y el de infanteria D. Manuel Sevillano con 80 infantes, colocándose en ellas con el objeto de estar en expectation de los movimientos que hiciesen los enemigos de la plaza; y al mismo tiempo creí conveniente que el capitán D. Juan Ramos y el alférez D. Eustaquio Hernandez, con las compañías de carabineros, y segunda del quinto escuadron, y el capitán D. Cayetano Juan con otros 80 infantes ocupasen el hoyo del Texar, por si venia à la derecha del rio; con encargo de dar el golpe la tropa que ocupaba las viñas de la del hoyo; segun la direccion de las vacas, saliendo de uno de los dos puntos 12 caballos à hacer una llamada al frente de uno de los enemigos que salieren de la plaza, debiendo aquellos retirarse, bien à la Atalaya ó à Saelices. incorporándose con las dos compañías restantes que quedaron en la altura del molino Carbonero à la derecha del rio, al mando del comandante del batallon de cazadores.—Se verificó la salida de las reses de la ciudad por el punto contrario, pues salieron hàcia la Cruz Tejada. El capitán D. Juan Ramos y el alférez D. Eustaquio Hernandez fueron ocultos por el hoyo del teso de S. Francisco hasta aproximarse al cementerio, donde se hallaban las vacas y demas reses; y à un escape se envolvieron, à pesar del vivo fuego tanto de artilleria como de fusileria que hacian las baterias del teso y guardia que las custodiaba como 200 vacas y 300 cabras, quedándoles solo à los enemigos 60 ú 80 que huyeron con el estrépito; teniendo yo de estas resul-

tas un lancero muerto de la compañía de carabineros.—Se avistaron 12 ó 14 caballos con direccion á observar el camino de Bodon: y aun cuando los capitanes Alvarez y Moreno, con el teniente D. Bernardino Rodriguez, estaban distantes de ellos, se eligieron 16 caballos que á todo galope y escape fuesen con dichos oficiales en su persecucion hasta batirlos, lo que se logró, hiriendo á un capitán frances, matando otro, y cogiendo prisioneros al gobernador de la plaza y 3 de sus ordenanzas con caballos y armas: los restantes se valieron de la ligereza de sus caballos, é inmediacion de un refuerzo de infanteria que vino á socorrerles, como de 300 hombres, que aun cuando con orgullo corrían á defender á su gobernador. nada consiguieron, pues les impuso la reunion de los 70 caballos y 80 infantes, que condujeron al gobernador y demas prisioneros, sin ninguna pérdida.—En seguida tres columnas, de 300 infantes cada una, salieron siguiendo las reses; pero la compañía de infanteria al mando de D. Cayetano Juan que tenía yo apostada, acompañada de la caballeria de carabineros, sostuvo con brillantez el tiroteo continuo hasta dar tiempo de que se alejasen algo las reses. Sin embargo de esto, los enemigos no desistieron de su empeño en perseguirlas, como fieras, hasta Valde-Carros, que á su llegada á este punto, dispuse que el comandante de infanteria les hiciese una formacion en batalla á su frente, aparentando fuerzas respetables en ademan de atacarles; y en la altura que estaba á su derecha, hice reunir la caballeria é infanteria que mandaban Alvarez y Sevillano, con igual ardid y formacion, adelantándose mas hácia los franceses, los que llenos de terror y á buen paso se encerraron en Ciudad-Rodrigo, dexándonos dichas reses.—Dios guarde á V. S. muchos años. Lumbrales 15 de octubre de 1811.—*Julian Sanchez*.—Señor segundo comandante general de Castilla la vieja.—*Es copia conforme.—Giron.*”

Núm. 4.º “Excmo. Sr.: Instruido por mis confidentes de haber pasado por Oropesa en calidad de prisionero el coronel ingles Don Juan Grant con direccion á Talavera, y convencido del singular aprecio á que por sus distinguidos servicios se ha hecho acreedor aquel gefe, destaqué, con el objeto de libertarle, el 4 del corriente un capitán que con 20 hombres se colocase en los Caños, un tiro de bala de la villa de Talavera: y no habiendo podido conseguir mi intento, y ansioso de contribuir por todos los medios á la libertad de un bizarro ingles, repetí con mayores fuerzas igual digencia el 5, 6, 7 y el 8 del corriente, en cuya mañana, despues de haber hecho prisioneros á 4 enemigos que se hallaban en las viñas, y muerto uno que hizo resistencia, tuve la satisfaccion de que se ma-

presentase el enunciado en compañía del teniente de caballería portuguesa D. Antonio Benito Texeira, á quienes prova de caballos, he escoltado para su seguridad, y obsequio en los términos que permite la escasez de esta tierra; y continuó haciéndolo, hasta que cerciorado de la ruta que está mas expedita, disponga su marcha dicho coronel, bien para ese cuartel general, ó bien para el de lord Wellington, á quien con esta fecha comunica su libertad. — Dios guarde á V. E. muchos años. Ladrada 11 de octubre de 1811. — Excmo. Sr. — Antonio Temprano. — Excmo. Sr. D. Francisco Xavier Castaños, general en jefe del quinto y sexto ejército. — Es copia conforme— *Giron.*”

—Puerto-Rico 29 de Febrero.—

Una persona fidedigna, que se halla en Puerto-Rico, ha presentado al Gobierno una Carta original del pueblo de Cucuta en el Reyno de Santa Fé, que dice lo siguiente.

„Por el correo de Santafé que llegó á esta el 4 de Enero hemos sabido que las tropas de Lima habían reducido á la buena Causa á la Ciudad de Quito, y que seguidamente marchaban para la Ciudad de Paita. En Santafé se teme mucho la llegada de estas tropas; por lo qual han pedido auxilio de 2000 hombres á Cartagena. No se sabe si de allí podran venir, ó lo impedirán los de Santa Marta, por los puntos del Río que tienen cogidos. Lo cierto es que aquí todos estamos temiendo el resultado de esta guerra.

! Por mas que se quiera deslumbrar á los pueblos para que sigan la mala causa, al fin, sin demorarse mucho tiempo, se descorrerá el velo, y aparecerá con la mayor claridad el engaño, la mala fe, é infamia de los autores de ella.

AVISO AL PUBLICO.

En la Calle de S. Justo se halla de venta la Casa N.º 181, de la propiedad del Capitan de Infanteria D. José Romero, quien quisiere comprarla, pasará á hablar con su dueño que habita en ella.

En la Imprenta de Puerto-Rico.